

報時丁然尔西
錄附藝文

第廿四号

第四卷



MARZO
30
de 1929

秋の市氏

AÑO IV
Núm XXIV

Suplemento Literario
"El Cergentin Djiso"

文藝陣(二) 美都三

文藝美術も他の政治・道徳等と等しく重要なる社会現象の一であつて、人類に「文」ある限り如何なる太古未開の時代にも其の生存状態に相應はしい文藝は必ずあつたものらしい。

今日現に生残つて居る各種の蠻人を見て、或は上古の蠻人が琢した遺物に就て見ても必ず何等の藝術の影は伴つてゐる。石器類に刻んだ物象の類から、進んで種々の器具に施した幾何形態乃至、變幻不測の圓舞の類、それに伴ふ簡單明瞭な樂器の如きに至るまで、野蠻未開の民族間に相應の發展を齎して居る。

斯やうな原始的状態にまで遡ると「文藝の起源」又違ふかゝの處を深めず。而して此等の文藝は何なる理由から生じたのであらうか？これには古來幾多の解釋が試みられてゐる様だ。

然し何れにしても人類の生存にこそ重要欠くべからざる根本的の要求があつたからには相違ない。若し進化論の説くところを眞実とすれば、あらゆる人類社会の現象を人類そのものの生存に必要なるものは何時までも存在し繁榮して行くことを許さふいふのが自然の法則である。然るに文藝は今日に至るまで、連綿として益々繁榮し發展して来てゐる。又今後と雖も容易に滅亡しやうとは考へられぬ。

然らば、この人類の生存と密接關係を保つ理由が必ずなければならぬ。これに就ては大体二つの解釋がある様だ。即ち第一は、今日の状態を直ちに過去の凡てにも推し及ぼし、之れを平面的に見たもので、文藝は日藝自らの特殊な

要求から生じたもの。即ち人類には太古未開の時代から本性の處に広い意味での藝術を要求する傾向があつた。それが現れて文藝の萌芽を試すものであつて、要するに、よく云ふ藝術本能といふ如きもの、自然の發露に他ならぬ。

之れに依つて、その藝術本能の要求に一種の満足を感じるか、或は第二の解釋に至つては比較的新しい見方であつて、若し文藝心醉者には余り喜ばれざるにもない説である。近來人類學考古學等の實際的研究が發達すると共に、事實を取調べて見ると、太古野蠻の民族が置つて置いた原始的な種々の藝術は、今日でこそ藝術と呼べ、當時の彼等に於ては必ずしも藝術的要求といふ特殊な理由から生じたものでは無かつたといふのである。

彼等野蠻人はこれを實用の目的から作り出した。右の柄の彫り物は藝術と自覚して彫つたのではなく、自分の名をかくつむりの心算文に通さふやつた。又野蠻人が歌や相子につれて踊るのには、單に踊りたい又歌ひたいからではなく、他部落の蠻人と闘ふ場合の團體運動の訓練に外ならなかつたといふのである。

これ等の事實から考へると藝術の起源は、平面的に今日の状態を推し広げて解するよりも、寧ろ縦貫的に、古代の事實により社会状態によつて、別々の解釋を下し、之れから順次年代を定めて、解し下つて行くのが正當であるといふ説がふだ。

(1)

然して吾々は此の二説の観方に相対的真理を認めなければならぬ。
後説の如く太古の藝術と見える物が実用目的で造られ又其の實用に足りると云ふ事は價値を認められてゐる事は近年の進歩した科学が精密な探求の結果之れを證據立てると云ふのであるから、不満でも事實として承認する外はない。

之を反證するだけの事實が、ない限り、この説は先づ否む可からざる事實として通過せねばならぬであらう。
而して、考へねばならぬ事は、同時に此の事實が必ずしも藝術そのもの、要求に胚胎するといふ前説の見方も全々打ち消すものでないといふ事である。

此の方は事實の證明でなく寧ろ推定又は解釋から来る説であるが、今日の事實に徴して見ても、例へば建築など、いふ如く、藝術には、大分分に實用の價値が作用して居る。而も尚ほ實用に倫道するといふ満足、傍に相並んで藝術と藝術そのものとして示しむといふ気分も存してゐるのだ。

藝術と藝術として示しむといふのが、何故か云ひ方からたゞ一種の異つた快感を覚えるといふてよい。

即ち、人々が相寄つて歌つたり踊つたりするの、後説の如く團體準備の予備練習かも知れないが、同時に彼等は必ずこれに由つて一種の快感を感じたに相違ない。
而して、其の快感必ずしも斯くの如き團體運動が他日の争闘の役に立つと云ふ考へから来る快感でなくして単に歌つたり踊つたりする團體運動——丁度現今の踊り好きが、ダンスの舞踏を自身から起る快感に酔ふ様に——そのものから来る快感であつたに違ひない。
つまり、声を揚げて拍子を取つて歌ふこと、及び拍子に合わせて手振足踏で活動すること、何と云ふ全身を震

奮させて快いのであらう。

其等の運動が他日の役に立ち、目的に合するといふ功利の満足とは違ふのである。

又石刀の柄に人馬やマムネスの像を彫るにしても、それが名を記する役をも務めたであらうが、同時に其の彫られた物像を打ち眺めて、悦に入る快感も彼等蠻人の心に動いて居たらうと推察される。

以上は専ら藝術を受け納れる方から言つたのであるが、作り出す方面から看ても同じ理屈で、蠻人等が奇つて踊る、又は器具に飾りを施す、皆一面にはそれで實用を足さうといふ動機からあるとしても、同時に其の事物を作り上げることをそのから、当人に一種特殊な満足又は快感を約束する、其の満足快感を得たいといふ動機が之を伴ふるに與つて力あることは争はれない。

所詮、其の事物が用立つと云ふこと、其の事物がいつか一種の喜びを與へるといふこと、此の二つの意義は、東西藝術の起原から相伴つて作用して居ると見るのが、本論の決着であらう。

即ち藝術本能と功利實用と結合して居るのが藝術の本末である。(未完)

酒中哀傷歌

F. 1 王

- 酒のみで酔ふ、楽しさを知りぬ、何に倦みても、我もあからず。
- 嘆きは忘れんもの、この酒の酔へば、はなはさらば、こぼれる。
- こしふりて、身ぶりおかしく、おどる女の、再び見れば、泣きわたるるか。

秋!!

捨小舟

やがて雨が降り出すのだらう。重苦しく空は曇つてゐる。
 のど、かゝ秋風が木々の梢を吹き渡つた。
 二人は黙つて夕暗を歩いてゐる。
 病葉がほろりと散つた。
 「さびしいわ……」
 女が云つた。
 男は黙つて歩いてゐる。
 「おーあふた……」
 女は又云つた。
 男は黙つて歩いてゐる。
 はるかかふたの町の灯が寂しく光つてゐる。
 女の白い頬が夕暗に……
 ……
 男は黙つて歩いてゐる。

此の頃

蘆生

ふんにもふん
 ふんにもいらふ
 果敢ふる夢。
 毎日働く
 水曜と土曜は被ヤに逢ふ
 日曜はシネへ行く
 フレだけ
 博愛はやのた。
 低能是の有するだけの能力。

雑吟

京太郎

○ 霞の君が、つかひの如く
 心に来る
 利夕鼠の名も知らぬ鳥。
 ○ ベイネッタを
 解すて女のほゝゑみに
 竹むわれの想ひは遠か。
 ○ ローランサンの繪を見て心ときめきぬ
 交る想の出
 似る人のあり。
 ○ フロリダの
 舞けりかかに伴みて
 行燈のともしかつかしなけり。
 ○ ゆくりなくも
 思ふ乙女に行き会ひて
 忘れかねし夢の絲は乱れぬ。

今日も亦
うれしきものを二つ見し
グーゼマンの絵とナリウエールの舞踊

○
部屋にかけし
寫樂が如くうす笑ひ
嘲る如くわれをみつむる。

○
道端の
猫の屍骸が目につきて
一日仕事か厭になりたり。

旅愁

捨小舟

惱のども語らふ反のふき身故
ひとり寂しく故郷を思ふ。

たらちねの母と夢見し有明の
傾く月に涙こぼしぬ。

秋の夜にはじめて知りしまだ若き
乙女の姿、紅く唇。

許されぬ恋もつ男、隣れにも
秋の夜更けの街とささまよふ。

とつ國に孤独を成せし日より
物思ふ身と、成はかりけり。
一人遊る二人去りゆく兄弟の
なまめの後の人の恋しき。

小夜更けて独り留り居る枕辺に
悲しくもさく秋雨の音。

田舎の夜

フロリダにて嘆ふ
セバスティアン

△
ほろだらけのさたない道も
今宵は月夜で金の道。

△
風が吹き出し秋の歌うたふ
わたしやさびしと云ふて見た。

△
遠いフェリスの灯がちらくくと
はやくおいでとおたしと呼んでる。

△
町はそれいひて女と酒が
淋しい心をうさくさせやう。

△
酒も女も悪くはふいが
今のあたしにや、ようはふし。

△
朝ふたふにくちもつ身には
つれなれ歸がたりもししい。

佛蘭西詩集

福野生

ステファン・マルメー氏を想ふ

汗臭く古びた麦藁帽を破れた感じの如く、脱ぎ捨てた風色の
 ソフトと洋服、意気な襟首飾を結びエタールの靴も軽く
 滑らかな補道は何の目的もなく死んだ木の葉のように迷
 びて見たい暖にふたつた。
 喋けた水菓子の広き今はさびれ、開け放たれてゐた珈琲
 店の破璃戸も閉ざされて、やも殺ないタンゴのメロディ
 がなにかしら薄ら返しく吸り泣いてゐる。
 黄金色の太陽が低い破璃窓の紫色の窓紙の上でだるく
 ゆれはじめの午後、とりこもふい散歩に軽い疲れを覚
 えたから、葡萄酒が珈琲店の窓ぎわにそつと膝を下して
 暗い珈琲の白い湯気のすうくと這びてゆく、その夜は
 どの時直も見つめながら、あの珠玉のような佛蘭西詩集
 でも想はうではないか。
 黒く磨かれた卓子の片隅に置かれた緑色の硝子器には
 数輪の野菊が差されてあり、落付いた壁紙には美しい絵
 のカレンダーが掛けられ、その土々した白い顔には血夜
 のように赤い字のMARRONが輝いてゐる。
 柔くくまさらくしたタツチの絨繡が佛蘭西詩集。
 死んだ緑色の湖面のやうに静か不深刻な詩。
 水垢のような水盤のふたでニムフのむらす溜息の様が詩。
 黄金色の薄明の中で橋樑の蓋を乾す孔雀の様が詩。
 とりわけ私はあの雪の緑に白くすり切れた古い宝石細工
 のようなマルメー氏の詩を愛する。
 「古いサンデーの時計、それはのろい、そしてその花や神々の
 間で十三時を待つ。
 それは全体誰、だらう？」

それは昔、郵便馬車でサンデーから来たものだ、と御考へ
 ですか？

「不思議な影がすりきれた空硝子のまわりをぐるぐる下る
 として鍍金細工の縁に冷たい氣の様に深く湛えぬれ
 た御身のエタールの鏡、其処には何が映つてゐるでせう？
 嗚呼、たしか一人以上の女が、彼等の美しい罪をまごつて
 其処で水を浴びたにちがひありません。
 そして恐らく私があまり永い間眺めてゐるから、裸体
 の幻を見てもせう。」

「性悪か人よ、おんみは屢々性悪かことを云ひます
 「私には高い窓の上に蜘蛛の巣が見へる」
 「私達の衣裳戸棚はたいへん古びてゐる。
 御覧なさい、ふんと燭が、悲しい板を赤く染め
 るでせう！物倦い窓掛も同じく古い、そして色褪せ
 た脱掛椅子の絨敷も古い彫刻も、これ等の古物かみん
 ぶの青い鳥かへやがて色褪せればあふには思はれな
 いでせうか？」

(5)

色褪せた物の空。
 潤滑と云ふ言葉が云ひ現す物。
 羅馬最後の刹那に於ける滅び行く詩歌を愛した孤独
 之魂の愛するマルメー氏の詩をこころ上もよく愛する。
 彼の幻想には云ひ知れぬ薄暗い感じと色彩とがある。
 雨の降つた後の泥水の中に黄金の月は暗い、淋しさを
 何物かと暗示してゐます。

*Remember un objet c'est sup-
 primer les trois quarts de*

La jouissance du poème, qui est faite du bonheur de le sentir pour à peu à peu le sentir, le sentir, le sentir.

一つのものを吟じて明に去つてしまふのは、少くも、推定して行つて面白味のおく詩に比べて、その意味の四分の三を失ふものだ。

暗不と云ふことは即ち幻想だ。彼の詩作の標準はこれにあり又象徴派詩は之を基礎として生れたとも云へやう。こまかく、彼は象徴派の脚夫である。然も彼の詩は最も難かしい。目に光へない線を語られた色褪せた夢、とほくには矢張り裏聲が響く。魂のやうに鋭い針が必要であらう。秋の黄昏を愛しながらか、私は佛蘭西詩を想ふ。秋風にすり切れた蜘蛛の糸のたゆたふ神妙な詩とマラルレーを想ふ。私は *Après-midi d'un jeune* を想ふ。

俳句

雑句

残星

- 暖き石を叩いて見たりけり。
- 夕風に秋近う草の露も我。
- マメロとは見上つ、来るや郵便夫。
- 室内へ日影猶延ぶ若葉が水。
- 寒猫がトタンからして落ちにけり。

船は出て行く 鷗は歸る

(神戸出発当日の日記より)

彦左

雪まじりの大甲流が物凄く濁。町に吹き荒れる。いやな日だ。最後の夜を心ゆくばかり泣いたせいだ。やけに眼がはれはつた。いよく今日は南の国へ旅立つ……俺のあこがれの南の国へ……

うれしい。『せせかおる。然し寂しい。極不気味する。午後四時の出帆にはまだいぶかがある。兄貴と二人で三越へ行った。

一月も前から色を買物もとのへておいたんだが、いぶかをするところ。あとからく、買物の出でたり。食堂の前を通ったら、兄貴が飯を喰はうと云ったので、俺も飯を喰はうと云った。俺は腹がへった。腹がへったので食堂へはいった。

好物の天ぷらと、まぐろのおすしを注文した。俺は兄貴の顔を見た……「なんだか洗んである。天ぷらもまぐろも、もうこころいへない。いや下身をみると、これが喰ひおさめになるかも知れない。俺は二人前がこつ、喰った。自働車をおこつて波止場へいそぐ。午後一時、俺は。丸の船客とある。見送りの人は誰も来ぬ。一寸寂しい。

二時頃、おふくろ、飯田のおぼさん、弟おとがやつて来た。
F子は未だ来ない。俺はもう見送りに来なくてくれぬもの
あきらめた。
出帆を知らせる最初のドラムが打つた時、彼女は小走りに船
に近づいて来た。
俺は、見送りの人の手前も忘れてFちゃんと呼んだ。
友人のE子も一緒に来てくれた。
F子は、奇麗な花束を俺にくれた。
そしてカーネーションの輪を俺の胸にさしてくれる。
親父からは見送られ、F子と仲は親のたのみにさかれ……
すべてを知らぬE子は俺の報ひられかたを慰めて
くれた。
俺は笑って別れる事を誓った。二人に……「Fちゃん、それじゃ
二人はいつでも兄妹でね」「E、……」
彼女は寂しく涙をふいた。おと様だ。
寫真屋に俺と見送りの人々との寫真をとらせる。
四時三十分前、けた、まじいドラムがある。
お、！俺は別れと云ふもの、悲しさを初め知った。
然し俺の心はいやに興奮する。俺の血は沸き立った。
悲しむにかな？うれしにかな？俺自身にもわからぬ。
時はたつ。俺はF子の手を堅く握りしめた。
「おと様、おと様、時は来た。悲しく恨むところの彼女を
見るのはこれが最後だろう。俺は涙をのんだ。恐らく彼女も、
俺達の事は人から見れば、若気のいたりのたわいもないもの、様
に思はれたかも知れない。然し俺達にして見れば、真剣その
ものだった。もつとも誰だつて惹く時は真剣だぞとおつし
やるかも知れないが……」
受するに、ま、にからぬ浮き世に生れて来たのが悪かつた
のだ。誰も恨む事は無い。
然し飽きも俺達は清らかな志を保ち得た事を天地神明に

ほつた。くだらない事だが……
最後迄船に残つてくれ、居た兄貴も降りていった。
やがて、ブリッジは取られ、テイクは投げつけられ……船は
静かに出て行く。
俺の涙線はとどろく破られた。涙が頬をつたう。
然しそれは悲しみの涙ではなく、報られかたの今迄のすべ
とくつがへすべく、之から希望に向つて行くうれし涙だ。
「Fちゃん、俺は叫ぶ。船は陸から遠ざかる。
幾百人幾万人の見送りよりも、心からなる彼女の見送はど
ん何に俺をよろこばしたか！
突堤のつらさ、兄貴が来ってくれた。
兄貴も泣いてゐる。十年間この方兄貴の涙を見た事はなかったが。
「兄さん、俺はきつと、きつと成功してやるぞ」
あんか、にまひ仲の悪かたつた兄貴が……
まったくだ、祖先を通じて子孫に及ぶ血統の流れが
生のも愛の心は、いつの世までも大い口らの如く不朽不滅
なのだ。
それから、おと程、俺は陸に向つてハンケチを振つたが、
手の續く限り……
然しもう神戸の町も見へなくなつて、鷹取山の頂さの燈
火がボンヤリと、夕日に浮いてゐるのみ……
船と競走してゐた、かもの奴も、もときた踏へ
つてゆく。
船は走る。
俺は涙をふいて船室へ下りてゆく。
(完)

美都三氏の「灰色の話」は次号へ廻すことに
致しました。
文藝部